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新ごみ処理施設に関する意見交換会 要旨 

 

○日 時 平成２８年８月２７日（土）午後７時～午後９時７分（２時間７分） 

○場 所 学習等供用施設 中般若会館 

○出席者 中般若区住民２２名 

○傍聴者 江南市議会議員９名、報道関係者１名（中日新聞）、犬山市・大口町・

扶桑町各１名、江南丹羽環境管理組合１名、第１小ブロック会議準

備室１名 

江南市長、副市長、生活産業部長、環境課長、広域ごみ処理施設建設対策室長 

環境課主幹、広域ごみ処理施設建設対策室主幹、ほか３名 

 

質 問 ・ 意 見 等  回     答 

・名古屋市鳴海工場の溶融炉を見学したこと

があり、環境に一番良い施設だと感じたが、

財政的にそのような施設を造る能力がある

か。造るのであれば立派なものを造ってほし

い。 

 

・交通量の増大による住民への負荷がないよ

うにできるか。 

 

 

 

・市民体育会館のプールが取り壊されてしま

うが、新ごみ処理施設に温水プールを併設し

たりすると地元住民の健康に生きるので良

いと思う。 

 

・節約できるものは節約するが、当然安心・安

全を損なうようなことがあってはいけないと

考えている。施設整備検討委員会でしっかりと

検討いただき、その結果を踏まえ、この地域に

誇れるような施設を造っていきたい。 

 

・交通量については、環境アセスメントにおい

て調査を行い、その結果を踏まえ、また皆さん

のご意見をお伺いしながら、できる限り皆さん

に影響が少ない方法を検討していく。 

 

・プール等の併設については、これから皆さん

との話し合いの中で決まっていくことになる。 

 

 

・扶桑町の山名３郷の同意は取れているか。 

 

 

 

 

 

・小淵区のアンケート結果について、反対とい

う意見が約６割を占めていることは、非常に重

いと感じている。一方で、小淵区の皆さんもど

こかに焼却場は造らなければいけないという

ことは仰っているし、また、２市２町 23 万人

のエリアの中で、新ごみ処理施設の問題につい
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・平成 25 年に区が実施したアンケートにつ

いては、市が配布を手伝ったりと、市主導で

実施されたものと認識しており納得がいか

ない。また、このような重大なことは区会で

決めるのではなく、総会で決めていくべき

だ。 

 

 

 

 

 

・以前、候補地検討委員会を経て犬山市の池

野地区が候補地に決定したが、田中犬山市長

と掘江南市長の衝突で行き詰った。あのまま

すんなりと決まっていればこのような時間

ロスは無かった。２市２町の首長の怠慢、堕

落としか言いようがない。 

 

ては一歩たりとも停滞できないということも

踏まえ、本当に苦渋の選択であったが、これま

での取り組み等、様々なことを総合的に勘案

し、概ね合意形成が得られたと判断させていた

だいた。 

 

・アンケートについては、区の役員が決定され

実施されたものである。市がアンケートに関与

したとのお話があったが、アンケートを取るに

あたっては相談に乗らせていただいた。また、

配布については、一人の組長さんが体調がすぐ

れず市でアンケートを配布してほしいと中般

若区から依頼をいただいたため、お手伝いした

ものである。総会で決定すべき案件ではないか

というお話については、市ではお答えが非常に

しづらいため、ご理解をいただきたい。 

 

・犬山市の池野地区の候補地については、お地

元の５地区から反対の表明がなされたこと、小

牧市長・岩倉市長・小牧市議会・岩倉市議会が

反対の表明をされたこと、犬山市議会も適地で

ないと言われたこと、さらに地権者からお地元

の同意が無ければ用地を提供できないという

文書が提出されたことなどから行き詰った状

況にあった。怠慢だとか衝突があったというこ

とではなく、どうしたら前に進んでいくかを４

首長が話し合っていたものと認識している。 

 

・本日の意見交換会は、第１小ブロック会議

が責任を持って行っているものか。 

 

 

・市長が冒頭の挨拶で「地元中の地元のであ

る中般若」と言われたが、先日の第１小ブロ

ック会議主催の説明会が草井区、般若区と合

同だったのはいかがなものかと思う。さら

・開催方法については、中般若区長さんと相談

させていただいた結果として、江南市の主催で

行っている。 

 

・区長さんのご意見を頂戴してこういう形にさ

せていただいた。２市２町全体にわたることが

あれば第１小ブロック会議にしっかりとお伝

えし、ご意見を反映していく。 
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に、小淵区に対しては、後日４首長が揃って

お願いにいくようだが、なぜ中般若区には４

首長のスケジュールを合わせられないのか。

中般若区がないがしろにされていると感じ

る。 

 

 

・どれだけ良い施設を造ったとしても、万が

一ということはあると考える。事故は起こら

ないと言われるが、起こった場合にどのよう

な対応をされるかを説明してほしい。 

 

 

・ごみ処理場が原因と疑われるような健康被

害が起きたときに、どのような対応をするか

説明してほしい。起きたときにどのような対

応をするかという問題がネックなので、そこ

をきちんと説明しなければ誰も賛成しない

のではないか。 

 

 

・「事故は起こりません」と言ったことはない

つもりだが、起こらないように万全の対策を講

じることが重要である。万が一事故等が起きた

場合の対応についてもしっかりと検討してい

きたい。 

 

・公害にならないようにすることは勿論であ

る。なった場合にどうするかというのは、たら

ればの話なのでなかなか言えない話ではある

が、想定できるようなことは最大限やってい

き、住民の皆さんにきちんと情報を開示し、そ

の都度その都度ご意見をいただきながら信頼

関係を築いていきたい。 

 

・新しい施設を見に行くと、昔のごみ焼却場

のイメージとは全く違い臭いもほとんどな

いが、中般若町北浦地区は民家に近い。健康

や農作物への不安、水害時の排水対策等、大

丈夫と言い切れる最大限に環境対策の整っ

た立派な施設を造ってほしい。 

 

・江南丹羽環境管理組合においては、例えばダ

イオキシン類等について環境基準よりもはる

かに低い数値を守っているが、今後そうした数

値についても皆さんと話し合いながら決めて

いく。 

 

・中般若町北浦地内にある土葬のお墓の取り

扱いをどのように考えているか。 

 
 
 
 
 
 
 

・北浦地内は全体で 7.2ha ある。ごみの処理施

設は、概ね３ha から 3.4ha 程度の敷地が必要

と考えている。お墓がこの敷地内に入るか否か

については、第１小ブロック会議で決定してい

く。仮にお墓を利用させていただくことになる

と、第一に皆さんのお気持ちが大切なので、例

えば、お遺骨の移転など、その取り扱いについ

ては、全て皆さんとご相談させていただきなが

らと考えている。 
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・２年前、すいとぴあ江南で、お墓の取り扱

いについて、堀前市長などと相談した折に

は、碑を立てるという話があったが、今市長

を始め皆代わってしまって、引き継ぎがどう

なっているか。きちんと供養したい。まだ

10 軒くらいお参りしている人がおり、区が

掃除もし、きれいにしている。あまり粗末に

しないようにお願いしたい。お骨を拾って、

一旦火葬にして、それから祀っていただきた

い。 
 

・お墓をどうしたら良いかとなった場合には、

今のご意見を含めてきちんと対応させていた

だきたいと思う。 

・地域振興策については、側溝、ガードレー

ル、会館などの事例が写真付きで紹介されて

いる。このレベルのものが地域振興策と言え

るのか。また、地域振興策は今年度から行っ

ていただけるのか。それとも、運転開始後と

なるのか。 

 

・地域振興策としてここに書いてあるものは、

あくまでも他の地域で行われている事例であ

り、一般的なものである。地域振興策は第１小

ブロック会議で対応することになるが、これら

の事例に捉われることなく、まずはお地元から

要望をお伺いしていくことから始め、実際にい

つから行うかについても、今後第１小ブロック

会議で話し合い、決めていくことになる。 

 

・30 年運転すると聞いているが、炉を更新

して 100 年続けるのではないか。そのような

ことがないように、30 年で他の地域で運転

するというような文書を起こしてもらいた

い。 
 

・ごみ処理施設は 30 年くらいで建て替えると

ころが多い。お話のように、一般的に炉を何回

も更新することも行われているが、今回の施設

がいつまでということは、今後第１小ブロック

会議で検討していく。 

なお、この地域は県の枠組みで、尾張北部ブ

ロックとして小牧市と岩倉市を含めた４市２

町のエリアとなっているため、今回は暫定的に

第１小ブロックと第２小ブロックに分かれて

進めているが、次回どういう形で進めていくか

４市２町で協議が必要となる。 
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・アンケートが不公平だったと思う。アンケ

ート結果としては受け止めるが、それをもっ

て地元が同意したと受け止めたのはおかし

と思う。きちんと賛成か反対かで住民の意見

を聞くべきだ。お話を聞いていて、行政側が

アンケート結果を鵜呑みにされて、この点に

ついて何とも思っていないことがよく分か

った。 

 

・ご意見として、承っておく。 

・中般若区は建設に既に賛成しており、今日

は、どういう施設にしていくかを話し合いた

い。 

 

・アンケートには、賛成と反対と条件付きの

賛成という選択肢があったが、条件付きの反

対はなかった。皆さんが、条件付き賛成が大

多数のところに乗ったのだとしたら、それは

すごく重いものをしょったと思ってこれか

ら進めてもらわなければならないと思う。  
 

・アンケートは、総会を開いて行った。アン

ケートの最後の文章では、区会がアンケート

の結果を参考に決めるという段取りになっ

ている。アンケート後の区会で、「もう１回

総会を開く必要があるか」と私が区長として

発言したところ、「総会を開いても話は進ま

ない。区会が決定するというアンケートだか

ら、これで調印はＯＫ」と、12 人の区会議

員の大多数の意見で同意書に調印したもの

である。 
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・北浦地内で農業をしており、先程 7.2ha の

約半分を収用という話を聞いたが、残りの半

分はどうなるのか。残された農地を維持して

いくことができないような環境になってし

まうことを懸念している。地主の 1 人とし

て、誰にそうしたことをお伝えすべきなの

か。 

 
・例えば昼間とか、女性を対象にだとか、そ

のような形で、もっと区民の意見を徴収する

機会を増やしていただきたい。併せて、資料

を見ると、施設整備検討委員会のメンバーは

地元２名ずつとなっているが、是非女性を１

枠、２枠入れていただきたい。これは目先の

話ではない。30 年先、50 年先のこともある

と聞いているので、是非次の世代の方の意見

を聞いていただける機会を作っていただき

たい。 
 
 
 
 
・地元が６地区ある中で、小淵区を特別扱い

するのではなくて、平等にみていただきた

い。特に一番被害を被るのは中般若区、小淵

区だと思うので、１回でも余分に地元での意

見交換会を開催してほしい。 

・北浦地内でごみ処理施設を造った残りの土地

の活用については、２市２町で何か活用できな

いかという検討を行っている。その結果を踏ま

えて、また、江南市議会にも相談することにも

なるが、その方向性が出たら改めてお伝えさせ

ていただく。 

 
 

・私も昼間だとか、女性だとか、若い人を対象

に話を聞いてみたい。区長さんと相談すること

になるが、お互いの信頼関係を守りつつ、地域

と行政との良い関係を作るということで前進

的な立場で行っていけるのであれば良いと思

う。 

 
・施設整備検討委員会のメンバーについては、

すでに各地区から委員を選出していただいて

おり、メンバーが決まり、間もなく検討委員会

を始める準備をしている。今後そういった機会

があれば、お話しいただいたことも念頭におい

て進めていきたい。 

 
・小淵区については、先般のアンケート結果で

反対が多数という状況であったため、何とかご

理解を賜りたいということで、いろいろと取り

組んでいる。市長から「中般若区は地元中の地

元」という話もあったので、そういったことも

踏まえて、検討させていただく。 

 

・今度造る施設の運営は、２市２町で行うの

か、委託するのかをお聞きしたい。 

 
 
・メンテナンスにお金がかかると聞いている

が、運営を委託すると利益を上げるためにメ

ンテナンスが遅くなると思うので、２市２町

・施設の運営を委託するか、直営でやるかにつ

いては、今後検討していくことになり、現段階

では決まっていない。 

 
・メンテナンスについては、委託であっても直

営であっても差はないと思う。今後、施設の運

営の仕方については、施設の規模などと併せて
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が職員を置いて共同運営していただきたい。 検討していく。 

 
・仮に事業を一部委託するにしても、全ての責

任は２市２町にある。当然、経費、効果は大事

だが、それよりも安全に、安心して使える施設

であることが一番で、なおかつ効率的なものを

検討していき、２市２町でしっかりこれを運営

していくということでご理解いただきたい。 
 

・ピット火災とか、破砕施設の爆発などは消

防の方に報告する義務があると聞いている

が、現在の焼却施設では何件くらいあるか。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
・今度できるであろう施設から、50ｍか 100
ｍ以内のところに自宅がある。昨年５月 29
日に起きた㈱シバタの事故のように、ごみ処

理施設では、頻繁とまではいわないが、火災

だとか爆発事故は起きる。岐阜市の芥見にあ

る東部クリーンセンターで、昨年 10 月 23
日に爆発事故が起きている。爆発事故が起き

ると、大体 500ｍくらいは飛ぶんじゃない

か。中般若町北浦から考えると、中般若の真

ん中の道路から西側は、すっぽりと 500ｍの

中に入ってしまう。この東部クリーンセンタ

ーでは、つい２週間ほど前にも事故が起き

た。見に行ったところ、山の中で、周りから

・今はデータを持ち合わせていないので、具体

的な数値は分からない。最近の施設では、砲水

銃とかいろんな対策が取られ、出火があって

も、ピットの外へ炎が出ることはないと聞いて

いる。対策についても、マニュアルがあって対

応ができるようになっている。爆発について

は、今の施設で起こったという話は聞いていな

い。 

 
※後日、江南丹羽環境管理組合に問い合わせ、

焼却場に併設している粗大ごみ処理施設にお

いて、平成 20 年 12 月と平成 24 年６月の計２

回、火災が起きていることを確認した。 
 
・私もこの７月に岐阜市の東部クリーンセンタ

ーにお邪魔した。事故の詳細な原因は調査中と

のことであるが、焼却施設ではなく粗大ごみ破

砕施設で、施設の整備中に溶接していたとこ

ろ、火花が引火して、２時間後に磁選機の潤滑

油に引火して爆発したとお聞きした。なお、何

百ｍも飛ぶことがあるんじゃないかというお

話があったが、この東部クリーンセンターの事

故に関しては、構内道路を越えて、また、敷地

の外まで飛んで行ったということはないこと

を確認している。私どもとしては、まずは事故

が起こらないようにすること、また起こった時

は、当然皆さんに対して、速やかに情報を提供
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完全に閉ざされた場所にある。施設から 500
ｍの間には、基本的に建物はなく、道路を走

っている車はパッカー車のみに近い。そうい

う中に造られるものならば協力したいと思

うが、今度の施設は自宅の目の前に造られ

る。万が一爆発したらどうなるんだろうと思

う。先程の㈱シバタの火災の時には、近所の

方から、「なかなか消防車が来てくれる気配

がなく、燃え広がったら怖いと思った。家の

裏で、また火事がいつ起きるかしれないと恐

怖感を感じた。」という話が出ている。皆さ

んと同じように江南市のために、あるいは２

市２町のごみを何とか処理していく形にし

ていきたいという考えや気持ちは持ってい

るが、本当に中般若町北浦でないとだめなの

かということを、とことん問い詰めていく

と、今までの経過も含めて納得いかない。 
 

すること、また、事故が万が一起きたことを想

定して、施設を頑丈な構造物に入れて、万が一

の事故に備え、さらには緑地帯を広く取るなど

して、なるべく民家から距離を取るということ

も検討していきたいと考えている。 

・４市２町の話が立ち消えになった理由をお

聞かせ願いたい。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
・中般若地区は防衛省とか、国土交通省、農

林水産省の恩恵を受けているので、そちら方

面で利用していただきたい。中般若町北浦地

区と川端地区は国営三川公園になっていて

も、なぜか取り残されているので、土地の利

用計画をもう少し考えていただきたい。 
 

・小牧市と岩倉市では、一部事務組合を作って

共同処理をしている。県の計画には、４市２町

のブロックでという話があるので、過去には小

牧市と岩倉市を含めた４市２町でやっていこ

うという話があって、候補地をいろいろと検討

した経緯がある。当時、犬山市から候補地の提

案があり、なかなか進まないということがあっ

て、やむを得ず暫定的にこの４市２町のブロッ

クを第１小ブロックと第２小ブロックに分け

て進めることになったものである。 

 
・土地の利用については、現在、２市２町の方

で検討しているが、防衛省だとか国土交通省だ

とか農水水産省との関係も、少し視野に入れて

検討させていただきたいと思う。 
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・早く北浦をどこからどこまで買ってもらえ

るという話をしたり、青写真を作ってほし

い。北浦は全部買ってもらわなければいけな

い。また、川端にも運動場を造ったり、広場

を造ったりしてもらわないと困る。北浦で進

めることはもう決定なので、何回も昔の話を

しなければいけないということでは参加し

たくない。 

 

・今年の５月、６月のところで１度地権者をお

伺いして、意向調査の形で少しご意見を賜っ

た。それを踏まえて、現在地権者同意をいただ

くエリアについて、第１小ブロック会議で検討

しているところであり、それがはっきりした後

で、地権者への説明会を予定しており、その段

階では青写真をお示しできるのではないかと

考えている。また、区からの要望については、

以前にも１度条件ということでお伺いしたこ

ともあるが、それについては、あらためてきち

んとその内容を確認して進めさせていただき

たい。 

・アンケートでは条件付き賛成が多かった。

まだ我々から区に対し条件について要望し

ていないが、基本的には先ほどの方が言われ

たような項目をまとめていただきたい。こち

らが提案するので、それに協力していただき

たい。条件付きを呑んでくれるだろうと思っ

て賛成に回った訳なので、そこを良く勘案し

てほしい。 

 

 


